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Astuces et conseils de jardinage en mars
(Mars 2024) extraits des 4 Saisons du jardinage bio 

(Les notes entre crochets sont de François.)

1. La ‘Cressonnette du Maroc’ est une laitue qui produit de longues feuilles découpées, au goût fin, 
entre la mâche et la laitue. Bizarrement, les limaces n’y touchent guère. Semée en pépinière de mars à 
début avril et transplantée un mois plus tard, elle se consomme de mai à début juillet, en coupant les 
feuilles une à une ou en une seule fois. Si vous la laissez monter à fleurs, elle se ressèmera toute seule 
très facilement, parfois dès l’automne. 

2. Semez le radis ‘Raxe’. Tout rond, tout rouge, de saveur agréable et légèrement piquante, il 
creuse très lentement. Semez-le au printemps, dès mars, puis en septembre. Eclaircissez à 1 cm. Il peut 
être récolté petit (1 cm de diamètre) mais peut grossir jusqu’à 3 ou 4 cm.

3. Plantations de fruitiers. En mars, on peut encore planter des fruitiers à racines nues. Soignez ces 
plantations tardives, nettement plus vulnérables que celles de début d’hiver. Conservez le maximum de 
racines et rafraîchissez simplement au sécateur les extrémisés abîmées à l’arrachage. Ne taillez pas la 
partie aérienne pour bénéficier du maximum de feuillage, donc de photosynthèse, dès le départ. Car 
une plante se nourrit avec ses feuilles ! Un arbre, même planté tardivement, poussera très bien s’il est 
bien arrosé. 

4. Laissez le persil rescapé du gel hivernal monter à graine et se ressemer là où il lui plaira : réussite 
assurée sans effort ! [On pourra transplanter les rejetons ailleurs car le persil demande au moins 3 ans 
avant d’être replanté au même endroit.] 

5. Plantez des salades en mottes. Achetées par 6, 12 ou 24 en jardinerie, chez un maraîcher ou au 
marché, les laitues en mini-mottes permettent de récolter dès la fin avril de bonnes salades tendres et 
généreuses.  Posez la motte sur la terre non retournée mais souple et enfoncez-la simplement de 
moitié. Arrosez puis paillez légèrement. 

6. Tavelure : ramassez les feuilles mortes. La tavelure, cette maladie cryptogamique qui cause des 
taches noires sur les feuilles et les fruits, hiberne dans les feuilles mortes. Début mars, il est encore 
temps de ramasser celles qui se trouvent au pied des pommiers et de les mettre au compost : cela 
empêche les réinstallations qui se produisent à partir des feuilles restées au sol, à la faveur des pluies de 
printemps. [La tavelure affecte aussi les poiriers, pruniers et oliviers]

7. Le bon goût des primevères. Leur nectar est prisé des insectes butineurs comme les bourdons et 
les syrphes.  Comestibles, les jeunes feuilles et les fleurs au délicat goût de miel agrémentent les salades 
printanières. Leurs racines émincées apportent un parfum d’anis et de girofle. Une fois installées, elles 
se ressèment dans les massifs de fleurs ou dans la pelouse [et leurs pieds grossissent]. 

8. Ressemez du gazon résistant au piétinement là où la pelouse est dégarnie [ou transplantez des 
touffes solides d’herbes du potager, du pied des arbres fruitiers ou d’endroits où elles gênent.]

9. Un cassis méridional. Les cassissiers, arbustes de climats frais, ont besoin du froid hivernal pour 
préparer leurs fruits. D’où des rendements décevants dans le Midi et le Sud-Ouest. Dans ces régions, 
installez-les à mi-ombre voire carrément plein nord. La solution idéale ? Plantez une variété adaptée, 
peu exigeante en froid hivernal, comme ‘Wellington’. Son fruit parfumé, à peau épaisse, mûrit en juillet 



2

et est parfait pour les confitures et les gelées. Améliorez sa fertilité en lui associant un pollinisateur 
comme ‘Royal de Naples’, très riche en vitamine C. 

10. Quand la vigne pleure. La taille tardive de la vigne provoque en général d’abondants 
écoulements de sève. Cela ne présente pas de danger pour une vigne en bonne santé et vigoureuse. En 
revanche, épargnez ce traumatisme aux vignes peu poussantes ou affaiblies. Taillez-les au plus tard 
début mars, puis apportez un complément de fertilisation sous forme de compost peu décomposé pour 
les renforcer. 

11. Bouturez en vert. Pour vite produire des arbustes, les boutures de printemps sont de reprise 
plus rapide que celles d’automne. Cueillez une extrémité de rameau feuillu et vigoureux mais sans 
promesse de fleurs. Coupez sous un œil pour former une bouture de 15 à 20 cm. Effeuillez la base qui 
sera en contact avec le sol puis pincez la pousse terminale. Préparez un grand pot en y plaçant un drain 
de 2 cm de cailloux puis un mélange poreux composé de terreau de semis, de compost très mûr et de 
sable (1/3 de chacun). Enfoncez les boutures puis tassez doucement. Arrosez puis placez sous serre 
froide le temps de la reprise. 
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